



CABAÑA APIARIO PEDRO J. BOVER

El Director Técnico era Pedro Moroy, quien tras la llegada de Juan Domingo Perón a la presidencia de la república funda la Cooperativa Agrícola de General Belgrano y desde ella solicita al gobierno la expropiación de la estancia donde había trabajado toda su vida.

En febrero de 1950 el gobernador Domingo Mercante decide la expropiación de la estancia de los Aguirre Stegmann, la que se hizo efectiva en julio de 1951 en los términos de colonización Ley 5286.

Al año siguiente se abrió la convocatoria a aspirantes a colonos y en 1953 se distribuyeron las tierras entre 24 familias, en extensiones que iban desde 40 hasta 300 hectareas, según la calidad de la tierra, reservándose el Ministerio un lote de 200 hectáreas que incluía el casco, el bosque y las dependencias de la fábrica, mas lugares previstos para que funcionen en el lugar un apiario, una escuela, la capilla y un club para los vecinos y colonos.

En el año 1954 en el casco comenzó a funcionar el Centro de Mejoramiento Apícola Cabaña Apiario El Salado para



Plano campos Stegmann

realizar extensión y difusión de la actividad apícola. Al frente del mismo se encontraba el primer técnico apícola de la Provincia de Buenos Aires Pedro José Bover (1900-1978) – quien estuvo en la dirección por veinte años - y fue acompañado por el encargado del establecimiento Domingo Ignacio Lescano (1919-1986).

Por entonces todo el paraje paso a denominarse “Colonia Justicialista Eva Peron”, pero producido el derrocamiento del gobierno justicialista es rebautizada como “Colonia El Salado”.

Desde el inicio la cabaña se abocó al mejoramiento de la raza de abejas italianas, con la producción de reinas, celdas reales y núcleos de excelente calidad en producción y mansedumbre, entregándolos no sólo a apicultores de la zona sino también al resto del país y países vecinos.

El día 3 de diciembre de 1971 por iniciativa de los productores apícolas de la zona de General Belgrano fue creada la Asociación Cooperadora del Centro de Mejoramiento Cabaña Apiario "El Salado", la que tuvo por meta brindar al apicultor servicios tendientes a lograr una mayor productividad en sus apiarios.

Para realizar tales objetivos se propuso a la tarea de proporcionar a sus asociados, asesoramiento sin cargo en lo referente a técnicas de manejo y sanidad apícola mediante diagnóstico de enfermedades, la formación de una biblioteca, instituir becas para egresados de escuelas o facultades agrarias, brindar reuniones educativas y técnicas destinadas a los productores y propiciar el intercambio cultural de todos los niveles.





Fotos antiguas

Su primera comisión directiva estuvo compuesta por Alberto Costanzo Presidente, Francisco Rodríguez Vicepresidente, Alcira Trigo Secretaria, Francisco M. Rodríguez Prosecretario, Marta Lescano Tesorera, Luis María Oringo Protesorero, Héctor Etchemendi, Migel Barri, Raul Hamer y José Fagoaga Vocales titulares, Alberto Martiguan y Juan Urquijo Vocales suplentes, Silvio Boccia-relli, Benjamín Itzcovich y Segundo Bacigalupo, Revisores de Cuentas.

Por dicha Asociación han pasado más de cinco mil productores de la Provincia de Buenos Aires y otras Provincias. Cuenta con cerca de los mil socios que son beneficiados con toda la tecnología disponible en la cabaña: Una sala de extracción con maquinarias de último desarrollo, producción de celdas reales, producción de líneas de abejas seleccionadas, cursos de Cría de abejas reinas y talleres apícolas de multiplicación.

En esos años acompañaban a Domingo Lescano en el trabajo diario de la Cabaña Raúl Echavarry, Bernardo Díaz, Bernardo Larsen y Gabriel Clermon.

A poco de constituirse la Cooperadora se fundó la Revista "Ciencia y Abejas" cuyo objetivo principal es la difusión de todos aquellos trabajos de investigación y experimentación que son de interés



Primera Comisión Directiva cooperadora

que el Ministro de Asuntos Agrarios Félix Bereciartúa y el Gobernador Jorge Aguado se comprometan a no vender las 12 ha pertenecientes al apiario, aunque insisten en la venta del resto de la propiedad.

Unas semanas más tarde se publica el aviso de remate de dos fracciones, una de 110 ha y otra de 22 ha pero las entidades involucradas logran frenarlo judicialmente con apoyo del intendente. La situación deriva en la intervención del municipio por parte de la provincia pero los delegados provinciales que llegan el 2 de septiembre a General Belgrano se encuentran con la resistencia popular que los desaloja y toma la municipalidad. Tras tensas negociaciones que se extienden por tres días el gobierno provincial deja sin efecto el remate de las tierras. Esta protesta es conocida como "El Pueblazo".

Finalmente, en septiembre de 1988 el Gobernador Antonio Cafiero entrega el acta traslativa de dominio de las tierras de Colonia El Salado al municipio. Desde 1999 en el casco de Santa Narcisa funciona el Museo de las Estancias.

para apicultores y técnicos, y dos años más tarde se fortalece con la creación de la Editorial Ciencia y Abejas, encargada de publicar los trabajos más importantes sobre el tema que se han realizado en nuestro país.

En 1983 deja de editarse Ciencia y Abejas y es reemplazado un Boletín Apícola de emisión trimestral editado por la Asociación Cooperadora. Se retoma la edición de Ciencia y Abejas en 1987 -conocida como Segunda Época- a partir de la incorporación del Ing. Atela como director del Apiario hasta 2014 cuando vuelve discontinuarse. La actual gestión la consideró estratégica como medio de difusión y apalancamiento de la actividad apícola y desde 2017 ha vuelto a circular con una tirada de mil ejemplares.

En abril de 1983, a poco de terminar el Proceso de Reorganización Nacional, comenzó el rumor de que las autoridades planeaban privatizar 132ha propiedad del Ministerio de Asuntos Agrarios. Ante el alerta los interesados en frenar la decisión comienzan a reunirse en la Asociación de Fomento Rural, el Centro Apícola y el Municipio y logran en julio



Revista Ciencia y Abejas Nr. 1

Volviendo a la historia de la Cabaña Apiario en la década del ochenta asume como director el ing. Daniel Prenassi, quien organiza un laboratorio en la cabaña y logra hacer inseminación instrumental. La selección fue realizada sobre producción, mansedumbre y uniformidad en el color, logrando ampliamente sus objetivos. Cuando el Ing. Prenassi se desvincula de la cabaña no se continua con este programa de inseminación instrumental.

Bajo la dirección el Ing. Agr. Osvaldo Atela desde 1987 el apiario produce Reinas fecundadas, Celdas reales y Núcleos. Las Reinas se caracterizan por alta mansedumbre, alto comportamiento higiénico, baja tendencia a enjambrazón, facilidad de adaptación a diversos climas y alta producción de miel, las celdas reales son producidas por el método Doolittle y la calidad de las mismas comienza desde la selección de las colmenas del plantel de cría hasta su entrega, por su parte los núcleos son constituidos por tres cuadros de cría y miel con Reina fecundada y seleccionada y están recomendados para usar en regiones donde es difícil la adaptación de una Reina en una colonia de diferente comportamiento.



Portada de El Imparcial con el Pueblazo



Ing. Agr. Osvaldo Atela